

TIPOMETRO

PERIÓDICO DE CRÍTICA Y DIVULGACIÓN DOCTRINARIA

AÑO I

Montevideo, Diciembre 18 de 1936

N.º 7

EDITADO

POR LA AGRUPACIÓN DE
OBREROS GRÁFICOS

"ORIENTACION"

LA C. N. T., LA F. A. I. Y EL "GOBIERNO" DE ESPAÑA

DESTACAR la importancia universal de la guerra de España en su contenido social y económico, en lo que se relaciona con una de las fuerzas en pugna, —la del pueblo—, resulta a estas horas una redundancia, por cuanto hasta el menos saturado de estos problemas comprende su trascendencia, y aún aquellos que no la comprenden claramente, intuyen que en ella está involucrado un nuevo orden del sistema.

Sin embargo, si bien en lo que respecta al delineamiento general de tal innovación, —que sucederá felizmente al triunfo del pueblo—, sobran las palabras porque serán los hechos los que hablarán posteriormente con suma y definitiva elocuencia; no ocurre lo mismo en lo que se refiere a las distintas fuerzas morales y doctrinarias que concurren a dicha gestación; y menos aún, en lo que atañe a sus procedimientos o tácticas que necesariamente tienen que ser analizadas a fin de aclarar conceptos que en estos instantes de fiebre o apresuramientos puedan servir a intereses o finalidades opuestas.

De todos esos procedimientos y actitudes hay uno que nos impone una observación serena y reflexiva. Nos referimos a la intervención de la C. N. T. y la F. A. I. en el "gobierno", hecho que se ha prestado para que el elemento reformista —con evidentes propósitos proselitistas—, pretenda señalar una desviación doctrinaria; a la vez que entre ciertos elementos libertarios ha provocado desazones o inexplicable silencio.

Nosotros, que también estamos alejados físicamente del escenario de la lucha, no disponiendo tampoco de documentación minuciosa que nos permita una exacta reconstrucción mental de las circunstancias materiales y del clima moral en que se desarrollan los sucesos, creemos que lealmente, no deben vertirse opiniones definitivas si no se quiere incurrir en afirmaciones probablemente erróneas.

Pero, estas consideraciones no impiden que ateniéndonos a las informaciones que nos brinda la propia prensa del pueblo español, expresemos sensatamente lo que pensamos de la participación de la C. N. T. y la F. A. I. en "ese gobierno".

Más aún. Estimamos de urgencia hacerlo para poner término a la mala fe con que se quiere utilizar la actitud de esas organizaciones, a las que se intenta colorear contradiciendo o negando sus propias doctrinas.

Y bien; antes que nada estimamos que no existe tal contradicción.

La C. N. T. y la F. A. I., los libertarios todos, siguen siendo hoy en España tan adversarios del Poder, del autoritarismo, como lo fueron ayer y como lo serán mientras el hombre no viva enteramente libre.

¿Cómo forman parte, entonces, de un "gobierno"? Sencillamente porque el "gobierno" español es en estos momentos un Consejo de Defensa, sin ninguna de las facultades y atribuciones de los gobiernos comunes, y, lógicamente aquellas organizaciones que representan varios cientos de miles de obreros, deben integrarlo para que en él pesen las opiniones y las decisiones de esa gran parte del proletariado que está gestando su liberación.

Esto no puede parecerle a nadie contradictorio desde que es común ver a los militantes libertarios integrar Comités de Huelga, Consejos Federales, Comisiones Administrativas y tantos otros organismos en donde no imponen sus voluntades o sus puntos de vista a las masas, sino que son éstas las que realizan lo que en sus acuerdos colectivos determinan.

Podrá objetarse que el parangón entre el Consejo de Defensa y los Comités de Huelga, Consejos Federales o Comisiones administrativas no es rigurosamente justo desde que las entidades que crean estos últimos están compuestas exclusivamente por trabajadores que persiguen un objetivo emancipador conscientemente elaborado; en tanto que el primero está constituido por fuerzas heterogéneas que comprenden desde el demócrata burgués hasta el anarquista libertario pasando por toda la gama del izquierdismo parlamentarista, convirgiendo únicamente en un sólo punto: la lucha contra el fascio; pero no puede desconocerse que las organizaciones libertarias no han abandonado sus prácticas de absoluta acción directa; y que esa labor común ha sido posible porque al haber sido impelidas las demás tendencias a adoptar el mismo método de lucha, no solo ha significado el reconocimiento acabado de la eficiencia de nuestras tácticas, sino que convierte en un hecho natural y lógico la posición de la C. N. T. y la F. A. I.

Pensemos, también, que la lucha no se concreta solamente a los frentes de combate, sino que tiene aspectos importantes y necesidades imperiosas que atender como ser: el abastecimiento de la población, control de producción y consumo y, sobre todo, preparación y ejer-

cicio de formas descentralizadoras que permitan el ensayo del pueblo para su futura libertad.

Pero hay algo más.

Ya hemos expresado que las fuerzas que hoy se batan contra el fascismo en España están integradas por varios sectores de distintas tendencias y finalidades, y, muy probablemente, y muy naturalmente también, cada uno de ellos aspirará a que una vez triunfante el pueblo, se adopte el sistema político-económico que cada uno sostiene; no siendo difícil, —casi seguro—, que ya desde ahora, haya quienes intenten tener entre sus manos la mayor cantidad posible de resortes esenciales para el desenvolvimiento post-revolucionario del país, a fin de estar en condiciones de hacer primar sus tendencias sobre las demás.

¿No sería absurdo, entonces, que la C. N. T. y la F. A. I., que repetimos, representan la opinión y la voluntad de cientos de miles de proletarios, dejaran totalmente en manos ajenas la organización de la defensa y la orientación de la nueva estructura?

¿Acaso esa inmensa cantidad de trabajadores no necesita la presencia de sus delegados en el Consejo de Defensa —que aunque se les quiera llamar gobierno, no es tal, puesto que frente a un pueblo armado, no hay más gobierno que el mismo pueblo—, a fin de que esos delegados sean una garantía moral y una seguridad de que no serán engañados?

Creemos que lo sensato, lo que reclama la viva realidad de los hechos, es eso. Otra cosa, sería caer en lo de siempre: durante la lucha, el derroche generoso y heroico de las energías y las vidas de los libertarios; después de la lucha, a soportar la imposición de regímenes abiertamente antagónicos a los nuestros, precisamente por no haber exigido la parte de contralor a que nos da derecho nuestro aporte en hombres y en doctrina.

No se dirá que estas sean argumentaciones forzadas. Es fielmente exacto que a excepción de la C. N. T. y la F. A. I., todos los demás sectores sostienen tendencias autoritarias y centralistas, lo cual anticipa que, el sistema posterior a la guerra tendrá esa orientación, de no mediar la libertaria y federalista de aquellas, que con todo derecho tienen que ser respetadas.

Quiere decir, pues, que está claro que no hay tal contradicción ni menos aún, negación.

Mas por si no estuviera claro; por si alguien insistiera en el abandono de principios doctrinarios, ahí va una relación de los plenos regionales y nacionales realizados a pesar de la atmósfera bélica, contrastando con los procedimientos de los otros organismos obreros y políticos que no han efectuado ninguno:

Agosto 27.—Pleno regional de Aragón, Rioja y Navarra. — Problemas: reconstrucción económica.

Setiembre 5.—Pleno Regional de Campesinos (de la Regional de Cataluña). — Estudio y resolución sobre problemas del campo.

Setiembre 19.—Pleno Nacional de Regionales celebrado en Madrid. — Sus acuerdos de gran trascendencia, fueron expuestos públicamente en grandes mítines el día 20 en Barcelona, Madrid, Valencia y Málaga.

Setiembre 24. — Pleno Regional de Sindicatos de la C. R. de Cataluña. — Se trazaron las líneas generales de la reconstrucción económica, tratando en detalle lo que el Pleno Nacional consideró en bloque.

Setiembre 27 al 29.—Pleno de Sindicatos de la Industria Fabril y Textil de Cataluña, realizado en Barcelona. — Se encararon los problemas de reconstrucción económica.

Octubre 8.—Pleno Regional de Sindicatos de Cataluña. — Se trataron los problemas de cultura; habiéndose realizado, también, una serie de plenos regionales de Sindicatos de distintas industrias que trataron sus problemas desde su faz técnica, económica y social, los cuales no detallamos para no hacer fatigosa esta nómina, pero que pueden constatar en el boletín informativo de la C. N. T., F. A. I. y la A. I. T.

¿Puede opinarse, luego de esto, que han alterado su orientación libertaria y federalista? ¿Puede exigirse una táctica que respete e interprete mejor la soberanía de la masa, y que a la vez la capacite más para la solución de sus problemas presentes y futuros? Sinceramente, no.

No hay material humano capaz de realizar en circunstancias parecidas algo que supere lo que la C. N. T. y la F. A. I. están realizando, firmes en su orientación libertaria, que culminará en una sociedad libre de hombres libres.

Y todo lo que se diga en contrario es querer aprovechar aviesamente de hechos que la mala fe y la distancia presentan de manera distinta a lo que en realidad son.

DESCONTEENTO

El factor, la esencia de un movimiento cualquiera lo origina el descontento.

El "leiv motiv" como dicen los poetas, de toda huelga, pueblada o revolución se le debe al descontento acumulado desde largo tiempo.

Este descontento pues, debemos aprovecharlo hoy mismo. El pueblo está harto de tiranías y de manoseos.

Terra y Herrera ya se pasaron de vivos. Viejos chotos que en su resblandecimiento cerebral carraspean amenazas reaccionarias que el pueblo obrero rechazará indignado.

La ola de descontento sube de abajo con rumor sordo, contra el fascismo y la reacción por contra canto al miedo y al odio de los tiranos que caerán en solemne bancarrota.

UN PEDIDO A STALIN

YO luché contra las mesnadas fascistas en los años 1921-22 y fui condenado por el tribunal fascista de Arezzo a 30 años de cárcel.

"Yo pido a vosotros, antifascistas que se me permita ir a España, para poder luchar físicamente contra el fascismo, y morir si es necesario, en defensa de la revolución social. Al pueblo español auguro completa victoria, por la construcción de una sociedad de libres en tierra liberada".

Así termina un "pedido" del anarquista italiano Otello Gaggi a los "antifascistas" del gobierno de Stalin, que lo tiene confinado en Rusia junto con otros anarquistas y comunistas "disidentes".

No puede ofrecerse ocasión más oportuna para comprobar si estos "indeseables" en la U.R.S.S. son revolucionarios. Otello Gaggi pide poder luchar y morir contra el fascismo, en España.

OPORTUNIDAD

Estamos en la época en que el trabajo aumenta en todos los talleres.

Pensamos que esto durará una temporada larga al tener en cuenta que se aproximan las elecciones y que como siempre "los salvadores de la patria" harán derroche de propaganda y de promesas escritas. Además, la desocupación en el gremio es escandalosa.

Nunca, pues, mejor oportunidad que la presente para realizar una lucha intensa contra los Sindicatos de Estado y en pro del mejoramiento de las condiciones de trabajo, sobre todo en los talleres de obra.

Nada de detenernos. Basta saber que aunque quieran despedirnos no hallarían sustitutos, lo cual nos coloca en una situación que debemos aprovechar convenientemente.

En consecuencia, reclamamos para nuestro gremio la satisfacción de quebrar la primera línea contra ese bárbaro propósito reaccionario.

TRIUNFO MORAL

A raíz del resultado de la reciente renovación de comisiones, un compañero estrechamente vinculado a la lista "Unidad" y además candidato de la misma, sostenía que el triunfo moral le correspondía.

Nosotros consideramos que este buen compañero está en un error.

Se considera vencedor moral al que se le despoja con malas artes de un triunfo que legítimamente ha conquistado, pero cuando se pierde, en cualquier contienda, frente a un adversario que logra ventajas en forma leal y limpia, no hay más triunfador moral que el que obtiene la victoria. Y en este caso la obtuvo en todo concepto la lista "Orientación".

Conque, entonces, a no retacear o ensombrecer un éxito inobjetable desde todo punto de vista.

EL FASCIO AVANZA

CON la sanción de la ley de "Indeseables" podemos decir que ha tomado carácter orgánico la reacción fascista en nuestro país.

No es la ley en sí lo que nos preocupa, por cuanto sabemos que para perseguir, castigar o expulsar a un hombre consciente nunca le faltaron medios a los gobiernos; sino lo que nos interesa demostrar a los trabajadores, es cómo el fascismo está infiltrándose en el espíritu de los que mandan y que lo que antes se hacía con disimulo, con sutileza, hoy se efectúa desembozada y provocativamente.

No debemos olvidar además, que ya — y desde hace tiempo —, hay "asociaciones" que realizan ejercicios de tiro, manejo de cachiporra, etc., lo que indica claramente que el fascio avanza.

Se impone, pues, si no queremos ser víctimas de sus atropellos, que organicemos prestamente la defensa de nuestras vidas, de nuestros derechos, de nuestras libertades.

No solo torpe, criminal sería permanecer inactivos e indiferentes ante la ola de reacción que nos azota.

LA ELECCION EN CIFRAS

TOTAL DE VOTANTES: 163

Resultado por Listas:	
"Orientación"	94
"Unidad"	61
Propias	8
Total	163

Resultados Parciales de Cada Lista

Lista "Orientación":	
Integras	67
Con Modificaciones	20
Observadas válidas	3
" anuladas	3
Anulada p/falta de firma	1
Total	94

NOTA: Las 3 listas observadas válidas 2 no contenían modificaciones; y de las 4 anuladas, 3 eran sin modificaciones, siendo el total de listas íntegras 72 en lugar de 67.

Lista "Unidad":	
Integras	40
Con Modificaciones	15
Observadas válidas	5
" anulada	1
Total	61

NOTA: Las 6 listas observadas no tenían modificaciones, siendo el total de listas íntegras 48 en lugar de 40.

RESUMEN TOTAL:

Lista "Orientación"	94
" "Unidad"	61
Diferencia	33

Listas Anuladas

Fueron anuladas en total 5 listas, por las causas siguientes: 4 "Orientación"; 3 por faltarles 2 días para tener los 3 meses de afiliados, y 1 por no haberla firmado el compañero que la votó. Además 1 "Unidad" por tener su votante un atraso de 10 meses.

Total: 5 listas anuladas.

BIENAVENTURA DURRUTI

Envidiamos la suerte del compañero Durruti. Morir peleando por la libertad es el ideal de todo revolucionario, y morir matando enemigos del pueblo y de la libertad, es la mejor manera de morir.

La lucha contra el fascismo impone hoy este dilema como en nuestros duelos criollos: "el que no mata muere".

Cuer así frente a un brutal enemigo, dando la cara a una aurora roja y la espalda a la tierra negra, es nimbarse en símbolo de gloria y de santo heroísmo, envuelto en la bandera de la Anarquía. ¡Salud, Durruti!

A 2 CARRILLOS

Informes recientes nos hacen saber que en los talleres de las empresas de "La Mañana" y "La Tribuna", hay elementos (del personal de máquinas para mayores datos), que comen a dos carrillos, es decir, que trabajan simultáneamente en los dos talleres, mientras dentro del gremio hay compañeros

desocupados.

Estos aprovechados, si persisten, haremos públicos sus nombres para que el gremio en su oportunidad, le aplique las merecidas sanciones.

Otro caso parecido ocurre en "El Pueblo" en donde existen tres linotipistas que en lugar de hacer la licencia, la han cobrado, con evidente perjuicio de los desocupados. El hecho es exacto, e insistiremos.

LA GRAFOMANIA

Se debe pensar lo que se escribe. Se debe escribir la mitad de lo que se piensa. Se debe borrar la mitad de lo que se escribe. Y eso será lo justo. Fernanfior.

LOS escribidores son prolíficos y forman la legión que malbarata el oficio a que deben estar destinadas las "buenas letras". Justo es decir que las "malas letras" vierten su veneno en olas de tinta que forman la epidemia de los infinitos impresos que invaden todos los días el mercado libre y periodístico. En cambio, para hallar la verdadera perla literaria entre tanto ceno, para que una idea buena brille entre el caos de los apetitos y de las pasiones inconfesables que se publican, es preciso tener la orientación ideológica y cultural que falta a la mayoría. Si hubiera más espíritus selectos no habría tantos libretos, libritos y librecitos y el periodismo se vería reducido considerablemente a su mínima expresión de nobleza intelectual, de pura ideología.

Incógnito.

UN PEDIDO A LOS SOVIETS

Setiembre 27 de 1934.

Delegación Milicia Antifascista del frente de Aragón pide al Gobierno ruso facilite la partida para España revolucionaria a los valientes luchadores FRANCESCO GHIZZU, OTELLO GAGGI, VERMON SONOINORSEI.

Esperamos su partida inmediata.

Firman: JOAQUIN ASCASO, delegado de la columna de Calpe.

EMILIANA MARIN-DURRUTI, delegada de la columna Durruti.

ALFONSO DE MIGUEL, delegado de Prensa de la C. N. T., en Valencia.

A pesar del tiempo transcurrido (dos meses y medio) no tenemos conocimiento de la decisión favorable de los Soviets.

VAN SONANDO...

Ayer Juan Pedro Suárez, luego Ghigliani, ahora Abadía Santos; un desfile macabro de políticos reaccionarios que se suicidan y mueren después de intentar subyugar a obreros y estudiantes con leyes estúpidas, crueles y sanguinarias.

Tipos morbosos todos, buscaban un lento en el sufrir de los otros, y coaligados con el dictador gonurrelico y reumático, perseguieron a los espíritus libres, ahogaron a las voces valientes y encarcelaron y deportaron a los hombres mejores, que con su trabajo y su talento honraban al país.

Dijo Gustavo Le Bon que no se hace caer a los gobiernos, sino que éstos se suicidan; de la misma manera que estos políticos reaccionarios que en poquito tiempo van sonando...